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Из вступительного сло-
ва Председателя ЦК КПРФ 

Г. А. ЗЮГАНОВА 
к участникам: 

— Мы открываем обще-
российское, точнее, общесо-
юзное партийное собрание. 
В нем участвуют все наши со-
юзники и друзья из народ-
но-патриотических сил. Уча-
ствует Союз Компартий, ко-
торый уже имеет свою штаб-
квартиру в Минске. Участву-
ют наши друзья и товарищи 
в посольствах. 

Именно сегодня исполня-
ется ровно сто лет с того дня, 
когда на Втором Всесоюзном 
Съезде Советов товарищ Ста-
лин, выступая от имени пар-
тии большевиков, дал клят-
ву, прежде всего, крепить 
звание коммуниста, един-
ство нашей партии и стро-
го выполнять все заветы Ле-
нина. Он особо подчеркнул, 
что главный завет Ленина — 
строить Советскую власть. И 
впервые в истории человече-
ства на одной шестой части 
планеты возникло новое го-
сударство, где правил труд, а 
не капитал.

Ленин особо подчерки-
вал, что для нас принципи-
ально важно все сделать 
для того, чтобы каждый че-
ловек почувствовал себя 
достойно. И эта достойная 
жизнь, прежде всего, во-
площалась в первых декре-
тах Ленина, которые партия 
большевиков реализовыва-
ла в полной мере. Это Де-
крет о мире, Декрет о зем-
ле, а также меры заботы о 
женщинах, детях и стари-
ках. Советская власть дела-
ла все, чтобы гарантировать 
те права граждан, о которых 
мечтало все трудовое чело-
вечество.

Мы опубликовали обра-
щение «В будущее с Лени-
ным» и выпустили велико-
лепный фильм «История о 
будущем». Я этот фильм ра-
зослал всем руководителям 
страны, и Президенту Путину, 
и членам Совбеза, и премье-
ру Мишустину, и членам Пра-
вительства, и губернаторам, 
и законодателям. Это велико-
лепный ленинский урок той 
модернизации, которая под-
няла нас к высотам Победы 
в мае 45-го, позволила про-
рваться в космос и добиться 
ракетно-ядерного паритета.

...Чем раздолбили и унич-
тожили нашу страну? Хочу 
еще раз напомнить. 

Начинается 
новый век 

бессмертия 
Ленина

26 января прошла 
видеоконференция КПРФ 

— «Общероссийское 
открытое партийное 

собрание»

Доставили новый груз нашим бойцам на фронт. Посылки пере-
дала заместитель руководителя Департамента здравоохранения Ор-
ловской области Светлана Владимировна Жирова. Усилиями меди-
цинского сообщества были приобретены 3 автомобиля на фронт. За-
куплены дизельный генератор, насос, электропечи, планшеты, вещи, 
продукты питания и средства личной гигиены.

Но самыми главными подарками стали автомобили, приобретен-
ные коллегами из департамента и медицинских учреждений региона. 
Нашим землякам-разведчикам, которые сегодня выполняют боевые 
задачи на Авдеевском направлении, передали УАЗ Патриот, а солда-
там под Донецком — Ниву Шевроле. Ещё один автомобиль (УАЗ Фер-
мер) передадим чуть позже.

Благодарю медицинское сообщество за такую большую и очень 
важную помощь нашим защитникам. Автомобили на фронте — это 
выигранное время, скорость передвижения, манёвренность. Это 
жизнь, боевой друг на вес золота. Отдельное спасибо говорю глав-
ным врачам ЦРБ, поликлиник, всем коллективам за регулярную по-
мощь фронту!

Хочу также сказать спасибо коллективу Областного суда и лично 
его председателю, Суворовой Елене Николаевне, за помощь развед-
чикам, за покупку и передачу квадрокоптера Mavic 3, двух теплови-
зионных монокуляров, двух тепловизионных прицелов, 6 бензопил, 
налобных фанарей. Хочу поблагодарить коллектив орловского 
предприятия АО «РФК», передавшего 3 квадрокоптера Mavic 3.

Всё для фронта!Всё для фронта!

По прибытии в северную сто-
лицу гости из Москвы совместно с 
городскими партийными активи-
стами возложили цветы к доске 
памяти Ж. И. Алферова на Пе-
тровской набережной. 

Жорес Иванович Алферов 
— выдающийся советский и рос-
сийский ученый, лауреат Нобе-
левской премии в области физи-
ки, общественный деятель, член 
фракции КПРФ в Государствен-
ной Думе. Своей активной рабо-
той он содействовал возрожде-
нию и развитию отечественной 
науки и образования. 

Жорес Иванович стал соавто-
ром ряда законопроектов, при-
званных реализовать антикри-
зисную программу Компартии. 
Большое значение для популя-
ризации научных знаний и про-
паганды идей социализма имели 
его публичные лекции.

Память о Ж. И. Алферове на-
веки сохранится в сердцах 
коммунистов. 

Г. А. Зюганов: «Нам принципиально важна 
поддержка трудовых коллективов»

Рабочий визит делегации ЦК КПРФ во главе с Г. А. Зюгановым и Н. М. Харитоновым в Санкт-Петербург
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Поддержим наших 
защитников! 

Реквизиты для перевода:

Организация: ОРЛОВСКОЕ 
РЕГИОНАЛЬНОЕ ОТДЕЛЕ-
НИЕ ОБЩЕРОССИЙСКОГО 
ОБЩЕСТВЕННОГО 
БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОГО 
ФОНДА «РОССИЙСКИЙ 
ДЕТСКИЙ ФОНД»

ИНН: 5751022350

КПП: 575301001

ОГРН/ОГРНИП: 
1025700007970

Счёт: 
40703810647000000407

БИК: 045402601

Наименование Банка: 
ОРЛОВСКОЕ ОТДЕЛЕНИЕ 
№ 8595 ПАО СБЕРБАНК

К/С: 30101810300000000601

Всё для фронта!Всё для фронта!
(Окончание. Начало на стр. 1).

Спасибо всем за щедрую и не-
равнодушную благотворитель-
ную поддержку. Благодаря ми-
лосердию, взаимовыручке, со-
лидарности мы можем сделать 
нашу армию сильнее, можем об-
щими усилиями защитить мир и 
безопасность. Если хотим оста-
новить натиск на страну — нуж-
но помогать. Победа — наша 
общая цель, которую мы обяза-
тельно достигнем. 

* * *

В район Сватово доставлен 
очередной гуманитарный груз 
от Орловщины для наших геро-
ев-земляков из 12-го танкового 
полка, которые выполняют бо-
евые задачи СВО на Купянском 
направлении. Закупили всё, о 
чем просили бойцы. Каждая по-
сылка на фронт — это поддерж-
ка и благодарность защитникам, 
которые стоят на страже нашей 
безопасности.

Передали ребятам стройма-
териал и инструменты — утепли-
тель, пленку, пергамин, строи-
тельные скобы, шуруповерты с 

дополнительным аккумулято-
ром, «болгарки», саморезы, мон-
тажную пену, OSB-плиты, ком-
плектующие для электромонта-
жа (провода, светильники, розет-
ки, выключатели и т. д.). 

Для обустройства блиндажей 
привезли туристические плитки, 
газовые баллончики, печи на от-
работке и солярке, газовые на-
стольные плиты. Понимаем, что 
на передовой не будут лишни-
ми дополнительные комплекты 
одежды, поэтому закупили фли-
совые толстовки, теплые перчат-
ки, зимние шапки, сапоги-пенки, 
носки и термоноски, термобе-
лье, зимние маскировочные ко-
стюмы, а также маскировочные 

сети. В обязательном порядке 
собрали ребятам продукты пи-
тания, питьевую воду и влажные 
салфетки.

От имени всех жителей реги-
она поблагодарили земляков за 
боевую работу. Танковые экипа-
жи выполняют одну из ключевых 
ролей в сражениях СВО, решают 
множество задач: помогают бо-
роться с артиллерией противни-
ка, поддерживают пехоту, бьют 
по стационарным целям. Они хо-
рошо знают цену поддержке, ко-
мандной работы и сплоченности.

Спасибо, парни, за работу! 
Вся Орловщина с вами!

ТГ Губернатор КЛЫЧКОВ.

27 января 2024 года отмечается 
одна из величайших памятных дат 
в истории нашей страны — 80-летие 
полного освобождения Ленинграда 
от фашистской блокады.

Почти 900-дневная борьба не-
покоренного города на Неве — жи-
телей Ленинграда, воинов Красной 
Армии — была, есть и останется в 
веках ярчайшим символом побед-
ного характера, беспримерной воли 
и стойкости духа, мужества и само-
пожертвования советского народа.

Город, обречённый фашистами 
на уничтожение, выстоял и победил. 
Мы преклоняемся перед его жерт-
венным подвигом во имя Родины, 
во имя Победы!

Вся страна следила за этой небыва-
лой героической эпопеей и помогала 

ленинградцам всем чем могла. Поэто-
му память о тех днях близка не толь-
ко ленинградцам, петербуржцам, но 
и жителям Орловской области — ве-
теранам Великой Отечественной вой-
ны, семьям павших героев. 

Сегодня на Орловщине прожива-
ют четырнадцать человек, награж-
дённых знаком «Жителю блокадно-
го Ленинграда». В прошедшем году 
мы простились с Абрамом Израиле-
вичем Миркиным — участником Ве-
ликой Отечественной войны с перво-
го её дня, защитником Ленинграда, 
непосредственным участником про-
рыва блокады города в 1943 году и 
её полного снятия в 1944 году. Па-
мять о нём, о его боевых товарищах 
навсегда с нами, подвиг их — бес-
смертен.

Варварские бомбардировки и 
обстрелы Ленинграда, преступления 
фашистских оккупантов — в одном 
ряду со злодеяниями их идейных по-
следователей, которые, поощряе-
мые своими заграничными курато-
рами, творят сегодня геноцид рус-
ского населения, убивая мирных жи-
телей Донецка и других населённых 
пунктов Донбасса и Новороссии.

Наш народ никому не сломить! 
Победа будет за нами!

Будем достойны подвигов вели-
кого поколения победителей и на-
ших современников — участников 
всех локальных войн и военных кон-
фликтов, героев специальной воен-
ной операции.

ТГ Губернатор КЛЫЧКОВ.

Будем достойны подвигов Будем достойны подвигов 
великого поколения победителейвеликого поколения победителей
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(Окончание. Начало на стр. 1).

КПРФ борется за сохранение 
научного и творческого на-
следия выдающегося уче-
ного, поддерживает акаде-

мическую школу, созданную тру-
дами Жореса Ивановича.

Вечером 29 января в Санкт-
Петербурге состоялся концерт, 
посвященный 80-летию полно-
го освобождения Ленинграда от 
фашистской блокады.

Второй день рабочего визи-
та делегации ЦК КПРФ начался с 
возложения цветов к памятнику 
В. И. Ленину у здания Смольного.

Следующим пунктом про-
граммы стало посещение Киров-
ского завода.

Коммунистов встретили с хле-
бом-солью. Гостей завода позна-
комили с новейшими образца-
ми сельскохозяйственной, строи-
тельной и дорожной техники, ее 
характеристиками, а также рас-
сказали о работе легендарного 
предприятия, имеющего двух-
сотлетнюю историю.

Затем для представителей 
КПРФ была проведена экскурсия 
по цехам завода, где им проде-
монстрировали новейшее обо-
рудование, рассказали о техно-
логиях, в том числе уникальных, 
об организации производствен-
ного процесса, кооперации с от-
ечественными и зарубежными 
предприятиями.

Особое внимание в ходе экс-
курсии было уделено использо-
ванию советского наследия в со-
временных условиях, примене-
нию сталинских принципов ор-
ганизации производства. Кроме 
того, коммунистам рассказали о 
модернизации заводских цехов 
и организации подготовки кад-
ров.

Также Г. А. Зюганов и Н. М. Ха-
ритонов пообщались с рабочи-
ми у станков и командой рацио-
нализаторов. Стоит отметить, что 
работа в трудовых коллективах 
организована в соответствии с 
научными принципами, на пред-
приятии поддерживается высо-
кий уровень дисциплины, а сред-
няя зарплата превышает 100 ты-
сяч рублей.

Г. А. Зюганов и Н. М. Харито-
нов пообщались с трудовым кол-
лективом завода.

Лидер коммунистов поделил-
ся впечатлениями от посещения 
производственных цехов. Он зая-
вил: «Ленинградская земля и Пи-
тер всегда отличались открытия-
ми и верным служением нашей 
державе». 

Г. А. Зюганов поздравил рабо-
чих с 80-летием полного снятия 
блокады Ленинграда и отметил 
роль Кировского завода в обо-
роне страны от немецко-фашист-
ских захватчиков. Также он оце-
нил успехи предприятия, кото-
рых удалось добиться за послед-

нее время, и рассказал о роли 
КПРФ в его возрождении. 

«Какие бы ветры ни дули, 
вы научились работать в са-
мых чрезвычайных условиях», 
— сказал Г. А. Зюганов. Он по-
благодарил трудовой коллек-
тив и руководителей предприя-
тия за верность державе и ра-
бочему человеку, а также поо-
бещал оказать содействие раз-
витию завода. 

«Предательство ленинских 
идей завела страну в тупик», — 
подчеркнул Председатель ЦК 
КПРФ. Он отметил, что сегодня, 

в условиях кризиса и внешней 
агрессии требуется сплочение на-
рода и развитие передовых тех-
нологий.

В свою очередь Н. М. Харито-
нов, открывая выступление, ска-
зал рабочим: «Вы — счастливые 
люди». Он отметил, что в цехах 
нет суеты, на заводе используют-
ся передовые технологии, а про-
изводством управляют талант-
ливые руководители. Кандидат-
коммунист также рассказал о 
том, какой спрос в советское вре-
мя был на технику Кировского за-
вода. 

Г. А. Зюганов: «Нам принципиально важна 
поддержка трудовых коллективов»

Рабочий визит делегации ЦК КПРФ во главе с Г. А. Зюгановым и Н. М. Харитоновым в Санкт-Петербург

Николай Михайлович при-
звал увеличить финансирова-
ние промышленности, изменить 
условия предоставления займов 
на развитие производства. 

По завершении общения с 
трудовым коллективом комму-
нисты возложили цветы к памят-
нику В. И. Ленину на территории 
Кировского завода.

Затем Делегация ЦК КПРФ на-
правилась к Монументу Героиче-
ским защитникам Ленинграда.

Состоялась церемония воз-
ложения цветов в память геро-
ев, отстоявших город в борьбе с 
немецко-фашистскими захватчи-
ками.

По завершении мероприятия 
коммунисты познакомились с му-
зейной экспозицией мемориала. 
Последним пунктом программы 
рабочего визита стала встреча 
Председателя ЦК КПРФ Г. А. Зю-
ганова и члена Президиума ЦК 
КПРФ, кандидата на должность 
Президента Н. М. Харитонова с 
жителями Санкт-Петербурга.

kprf.ru

Начинается новый век бессмертия Ленина
26 января прошла видеоконференция КПРФ — «Общероссийское открытое партийное собрание»

(Окончание. Начало на стр. 1). 

Когда я читал совсекрет-
ную программу ЦРУ, 
имевшуюся в распоряже-
нии наших органов госбе-

зопасности, то она так и называ-
лась «Перестройка, демократия 
и ликвидация». Всего три раз-
дела. Вот сейчас нацисты, фа-
шисты, американцы и натовцы 
приступили к третьему разделу 
— к ликвидации, объявив войну 
Русскому миру на полное унич-
тожение. Им ничто не нравится. 
Они снесли две тысячи памят-
ников на Украине. Они убрали 
все мемориальные доски, по-
священные нашим великим по-
этам, государям, полководцам. 
Им надо нас уничтожить. Они 
осуществляют такие провока-
ции, на которые за последние 
годы не шли даже самые злоб-
ные террористы. Поэтому у нас 
один выход — Победа!

Но, чтобы побеждать, надо 
понять, а каким образом могу-
чая и сильная страна, оказав-
шись предана своими руководи-
телями, горбачевско-ельцинской 
шайкой и облепившей их кучей 
предателей и воров, была разру-
шена. Так вот, хочу напомнить, 
что это, прежде всего, ложь, ру-
софобия и антисоветизм. Но, к 
сожалению, ложь не убрали, в 
том числе, и по отношению к Ле-
нину и его великому наследию.

Сегодня люди, которые мало, 
что понимают и знают, начина-
ют осуждать великих, не прочи-
тав ни одной страницы из пол-
ного собрания сочинений Лени-

на. А он ушел в иной мир, оста-
вив нам пятьдесят пять томов. 
Это и сегодня самый читаемый 
политик в мире. Человек владел 
всеми основными европейски-
ми языками. Он за пять лет по-
казал уникальную тактику пре-
образования страны от военно-
го коммунизма до НЭПа и плана 
ГОЭЛРО. Это человек, который 
сумел отбиться от всей Антанты, 
создав с ноля могучую Красную 
Армию. Четыре миллиона детей 
были беспризорниками, а стали 
полноценными гражданами, са-
мыми грамотными и смелыми, 
совершавшими чудеса подви-
гов в ходе Великой Отечествен-
ной вой ны.

Для нас сегодня очень важно 
понять и горький пример Украи-
ны. В рамках СССР это была пол-
ноценная республика. Нам на-
чинают рассказывать, что кто-то 
что-то кому-то передал. Да ни-
чего не передали! Собрались на 
съезде, мирно проголосовали и 
объединились в Великую Совет-
скую страну. А Сталин перед на-
чалом войны отодвинул границы 
на 250 километров и тем самым 
обеспечил нам победу.

Так вот, когда на Украине пре-
дали это, — все и посыпалось. 
Она входила в десятку самых раз-
витых государств мира по своему 
потенциалу, имела 51 миллион 
населения — сейчас и полови-
ны не осталось. Имела лучшие 
заводы, лучшие школы, лучшие 
урожаи, лучшие технологии, са-
мое грамотное население. А ког-
да легли под ЦРУшников и бан-
дитов, сами оказались пленны-

ми, которых гонят на фронт для 
того, чтобы как можно боль-
ше убить славян. Это абсолютно 
преступная русофобская полити-
ка! Но ей предшествовала такая 
же абсолютно преступная русо-
фобская политика горбачевых, 
ельциных и их последователей. 
И эта русофобия пятой колонны 
по-прежнему является главной 
угрозой.

Мы сегодня должны сделать 
три основных вывода. Первый и 
главный. 

Президент сказал на 
Валдае: капитализм за-
шел в тупик, но уже про-
шло два года — что ж, мы 
снова продолжаем топ-
таться в тупике и прини-
маем бюджет, который не 
соответствует ничьим ин-
тересам?

Президент сказал, что вели-
чие России, прежде всего, в су-
веренитете и самодостаточно-
сти, но великой страной никог-
да не была та, которая не вкла-
дывала средства в науку. А мы 
вкладываем в три раза меньше, 
чем положено, мы образование 
упростили до такой степени, что 
люди не знают, что такое Солнеч-
ная система. 

Чтобы успешно побеждать, 
надо прекратить раздвоение 
власти: говорит одно, а делает 
другое. Президент объявляет ос-
новные позиции, а его финансо-
во-экономический блок — взду-

вает ставку до 16%, обесценива-
ет рубль на 80%.

В рамках существующей, на-
вязанной нам криминально-уго-
ловной компрадорской системы, 
которую американцы втащили 
на наши просторы, руками ель-
циных и горбачевых, и всей этой 
предательской шайки, невоз-
можно победить. Ленин и Ста-
лин показали, как можно, моби-
лизовав огромные ресурсы, по-
беждать и Антанту, и вторую Ан-
танту. Но, сидя в окопах, еще ни-
кто не побеждал.

Мы должны поклониться ре-
бятам, всем тем, кто помогает на-
шим солдатам и офицерам. Мы 
отправили на фронт 120 конво-
ев гуманитарной помощи, 5 фев-
раля отправим и 121-й. Мы при-
няли 16 тысяч детей с Донбасса и 
продолжаем эту славную и край-
не важную работу.

И продолжим: для нас побе-
да над фашистами и нацистами 
— вопрос принципа, вопрос исто-
рического выживания. Но руко-
водству страны давно пора по-
нять: лишь складывая потенци-
алы, лишь объединяясь, можно 
побеждать. Ленину удалось со-
брать и объединить всех: и цар-
ские офицеры сражались за еди-
ную и неделимую, но советскую 
Россию, и буржуазные специали-
сты пришли и готовили планы 
ГОЭЛРО и проведения НЭПа.

Удалось убедить и по Брест-
скому миру, и по Новой экономи-
ческой политике, проявляя вели-
кую волю, мужество и провиде-
ние — вот у кого надо учиться, и 
с кого брать пример!

Главный кризис капитализ-
ма начался в Первую мировую 
войну, Ленин его предвидел за 
15 лет. Завершив работу «Разви-
тие капитализма в России», он 
сделал вывод: российский ка-
питализм — периферийный, бу-
дет обслуживать англо-француз-
ский-американский капитал. Рос-
сию втянут в мировую бойню, и 
она покажет бесперспективность 
этой системы.

Так и оказалось! В результа-
те Первой мировой войны сго-
рели четыре империи: Герман-
ская, Австро-Венгерская, Россий-
ская и Османская, но восстанови-
лось только Российское государ-
ство. Оно возродилось мирно и 
демократично в новой форме — 
СССР, благодаря таланту Ленина 
и Ленинско-Сталинской модер-
низации.

Ту клятву, которую произнес 
Сталин, он полностью выпол-
нил. Мы с вами дали клятву слу-
жить трудовому народу, мы — 
партия народа, партия для на-
рода, которая объединила во-
круг себя народно-патриотиче-
ские силы. Мы создали народ-
ные предприятия, мы дважды 
спасли страну от гражданской 
войны. Мы и сегодня все сдела-
ем для того, чтобы она достойно 
вышла из нового кризиса, а он 
совершенно очевиден. Выход из 
него — наша программа «10 ша-
гов к достойной жизни», наши 
«15 первоочередных мер». И я 
уверен — что с этой программой 
мы справимся.

kprf.ru
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Проблемы и перспективы теплоэнергетического ком-
плекса г. Орла — в интервью руководителя фракции 
КПРФ в Орловском городском Совете народных депутатов 
С. Н. ШВАЛОВА. 

— Сергей Николаевич, для 
начала: что из себя представля-
ет теплоэнергетическая система, 
которая обеспечивает наш город 
теплом? 

— Основными поставщиками 
тепловой энергии в Орле явля-
ются АО «Квадра-Орловская ге-
нерация» и АО «Орелгортепло-
энерго».

«Квадра» — крупная компа-
ния, обслуживающая 10 реги-
онов в Центральной России. С 
2022 года она входит в структу-
ру госкорпорации «Росатом». В 
Орле работает филиал — «Ор-
ловская генерация». На ее по-
печении Орловская ТЭЦ, 310 ки-
лометров магистральных и меж-
квартальных тепловых сетей, а 
также 60 центральных тепловых 
пунктов. 

АО «Орелгортеплоэнерго» су-
губо местная структура, 100 про-
центов акций которой принад-
лежат Орловской области. Это 
предприятие обслуживает 196 
километров сетей, 93 котельные, 
в основном в Заводском райо-
не. Но, как нетрудно догадаться, 
все это было создано еще при со-
ветской власти. И на сегодня, по 
данным самих поставщиков теп-
ла, износ основных фондов, то 
есть всего того, без чего отопле-
ние города просто невозможно, 
составляет примерно 65 процен-
тов. Хотя, на мой взгляд, эта циф-
ра занижена. 

При этом надо помнить, что 
речь идет не только о физиче-
ском, но и моральном износе: 
большая часть оборудования не 
отвечает современным требова-
ниям экономичности и энергоэф-
фективности, автоматизации, на-
дежности... Оно давно устарело. 

— А можно назвать цифры: 
какова доля этого устаревшего 
оборудования в общем объёме 
основных фондов?

— Могу сказать, что за по-
следнее время реконструирова-
на одна котельная по адресу 1-я 
Пушкарная, 20, ежегодно меня-
ется или ремонтируется букваль-
но несколько километров сетей. 
В ближайшей перспективе — ре-
конструкция еще двух котельных.

— А что предполагает рекон-
струкция котельных?

— Полную замену газово-
го, водогрейного оборудования, 
включая и резервные котлы, за-
мену автоматики. 

— Еще одну зиму худо-бедно, 
но продержались.

— Не стоит забывать, что в 
стране этой зимой произошли 
серьезные аварии, связанные 
именно с высокой изношенно-
стью оборудования. В известной 
степени не избежал этого и Орел. 
На слуху 909 квартал как наибо-
лее резонансное происшествие 
января. Хотя были и локальные, 
менее заметные проблемы.

Благодаря оперативному реа-
гированию властей, ресурсоснаб-
жающих, обслуживающих орга-
низаций у нас в городе эти ава-
рии не имели серьезных послед-
ствий в виде размороженных до-
мов. Тем не менее, даже непро-
должительный ремонт, последу-

ющий перезапуск системы ото-
пления в разгар морозов — это 
все равно время, в течение кото-
рого люди остаются без тепла…

— А холод в квартирах, как 
ни крути, — это угроза здоровью 
жителей…

— Именно так. И нужно кон-
статировать, что все наши ко-
тельные, теплосети — вся эта ин-
фраструктура — созданы были 
очень давно.    Им минимум по 
40 лет. В советский период дей-
ствовала определенная систе-
ма поддержания этого жизненно 
важного хозяйства в рабочем со-
стоянии. Тогда не считались с за-
тратами. Но пришли новые вре-
мена, и на реконструкцию не хва-
тает денег. 

Так называемые частные ин-
вестиции зачастую оказываются 
профанацией. И у Орла есть та-
кой печальный опыт, когда тепло-
энергетическое хозяйство «Орел-
гортеплоэнерго» было переда-
но в аренду одному из структур-
ных подразделений «Газпрома» 
именно с таким расчетом, что эта 
мощная, богатая компания вло-
жит деньги в обветшавшее обо-
рудование. 

Городу и даже области за счет 
своих бюджетных средств эту за-
дачу было не решить. И что же 
получили? А ровным счетом ни-
чего. Структура тарифа осталась 
прежней, то есть предполага-
ющей не обновление, а только 
возмещение текущих затрат. И в 
этом вся проблема. 

Предполагать, что в условиях 
дикого капитализма    хозяйству-
ющие субъекты будут все свобод-
ные средства вкладывать в ре-
конструкцию, не приходится. 

— А жизнь не заставит? Ведь и 
в советское время тарифы были 
низкие. Но деньги на реконструк-
цию находились. 

— Исключительно благодаря 
господдержке.

— Но ведь эти государствен-
ные деньги не просто печата-
лись. Наверное, система позво-
ляла где-то зарабатывать боль-
ше, чтобы покрывать расходы 

там, где средств не хватало. Пе-
рекрестное субсидирование — 
кажется, так нас учили в ВУЗах, 
объясняя особенности совет-
ской социально ориентирован-
ной экономики? И это, наверное, 
общий экономический подход. 
Помните, в знаменитой комедии 
«Как украсть миллион?»    один 
миллионер бахвалится перед    
главной героиней, что у него в 
собственности много различных 
предприятий и даже отраслей, и 
что одни из них — «на субсидии 
кокса», а другие — «на субсидии 
алмазов» и т. д. Советская власть 
была таким же хозяином, только 
работающим в интересах целого 
народа. Разве нет? 

— Беда в том, что теперь, по 
существу, необходимо строить 
заново все то, что-когда-то госу-
дарство создавало десятилети-
ями. Какому миллионеру это по 
плечу?

Осенью 2022 года Орел не по-
лучил паспорт готовности к оче-
редному отопительном сезону — 
впервые в своей истории. А дело 
в том, что летом 2022-го, ког-
да нужно было готовить теплоэ-
нергетическое хозяйство к зиме, 
АО «Орелгортеплоэнерго» было 
поставлено, по сути, перед фак-
том, что арендатор имущества — 
дочка «Газпрома» — не намере-
на продлевать договор аренды. 
Иными словами — умывает руки. 

А на дворе уже август, и го-
родским службам в спешном по-
рядке пришлось делать то, что 
«сидящий на хозяйстве» аренда-
тор должен был делать с апре-
ля. И что же обнаружили спе-
циалисты «Орелгортеплоэнер-
го», так сказать, вернувшись «в 
свой дом», который они дове-
рили на несколько лет чужаку? 
Даже чистка горелок не прово-
дилась!   То есть не выполнялись 
элементарные профилактиче-
ские операции с оборудовани-
ем, которые не требуют никаких 
инвестиций! Арендаторы про-
сто выжимали из этого советско-
го оборудования все, что можно 
было выжать. А дальше — хоть 
потоп. Вот логика нашего капи-
тализма! 

Это одна сторона медали. 
Вторая сторона заключается в 
том, что объем инвестиций се-
годня должен быть огромный! 
Кто решится? И действенного 

Советский запас прочности 
подошел к концу механизма привлечения средств 

нет. Богатые регионы как-то еще 
решают этот вопрос за счет сво-
их профицитных бюджетов. А 
что делать регионам дотацион-
ным?    

АО «Орелгортеплоэнерго» 
сегодня считает своей большой 
удачей и достижением, что ему 
удалось получить государствен-
ный кредит из Фонда содействия 
реформированию ЖКХ на сум-
му более 300 миллионов рублей, 
который пойдет на реконструк-
цию сетей на десяти проблемных 
участках и двух котельных. А все-
го котельных, напомню — 93!

— Но раз кредит, то отдавать 
придется с процентами?

— Разумеется. Хотя, в данном 
случае процент небольшой. Есть 
и льготные условия по срокам вы-
платы основного долга. Но глав-
ное не в этом. Если даже предста-
вить себе, что в Орле удастся ре-
конструировать без срывов и за-
держек по две котельные в год, 
это означает, что на реконструк-
цию всего «парка» нашему АО 
«Орелгортеплоэнерго» понадо-
бится 45 лет! 

При этом все котельные 
должны усердно в этот период 
работать. И когда очередь дой-
дет до последних в списке, каков 
будет их «эксплуатационный воз-
раст»? 85—90 лет? А дотянут они 
до этого возраста? А еще и дол-
ги по займам отдавать. Это снеж-
ный ком! И если дела будут идти 
так, как они идут, то нет ника-
ких гарантий, что в Орле однаж-
ды не случится нечто подобное 
тому, что произошло нынешнем 
январем в Подольске и ряде дру-
гих городов России.

— У «Квадры» положение 
лучше? Все-таки госкорпорация.

— Износ оборудования у них 
на том же уровне — 65 процен-
тов, это по официальным дан-
ным, ими же предоставленным. 
Да, наверное, статус госкорпо-
рации облегчает дело. Известно, 
например, что на орловской ТЭЦ 
была реконструирована одна 
из генерирующих установок. Но 
есть еще и теплосети. А тут вот 
какая вырисовывается картина. 

Каждый год мы на сессиях 
горсовета корректируем инве-
стиционные программы теплоэ-
нергетических компаний. Что это 
значит? Что, например, изначаль-
но по программе планировалась 
реконструкция сетей на такой-то 
улице, но пока собирались там 
начать, порвалось в другом ме-
сте. И деньги приходится вклады-
вать туда, где произошел порыв. 

То есть плановой, профилакти-
ческой работы на опережение 
все равно не получается. Деньги 
идут на латание дыр. 

— Инвестиционные програм-
мы — это бюджетные средства?

— Нет, это собственные сред-
ства предприятий, получаемые 
за счет технологического присо-
единения новых потребителей.

— Почему тогда эта програм-
ма утверждается горсоветом?

— Таков закон.
— И много таких «собствен-

ных средств», идущих на инве-
стиции?

— В документах предприятий 
об этом очень аккуратно гово-
рится: «… за счет собственных и 
заемных средств»…      

— В связи с ситуацией в По-
дольске активно обсуждает-
ся и еще одна сторона пробле-
мы: на одну котельную «сажа-
ют» все новые и новые, да еще 
и растущие вверх многоквартир-
ные дома. Некоторое обозрева-
тели отмечают, что порок зало-
жен в самой системе глобальной 
урбанизации России, когда даже 
некогда небольшие города пре-
вращаются в мегаполисы. России 
нужно разрастаться вширь, а не 
в высоту, развивать малые горо-
да и поселки. Что вы думаете по 
этому поводу?

— На мой взгляд, это вопрос 
нормативов. Тут все на совести 
тех, кто обсчитывает привязку 
новостроек к источникам теп-
ла, соотносит потребности в те-
плоснабжении этих вновь под-
ключаемых объектов с возмож-
ностями устаревшего, изношен-
ного оборудования. Остальное 
оставляю без комментариев. Это 
сложная тема.

— Но в Орле есть такая про-
блема? 

— То, о чем вы говорите, 
обычно происходит при точеч-
ной застройке. Теперь же строят 
целыми кварталами, когда ста-
рая застройка сносится, а новые 
дома возводятся вместе с новы-
ми котельными и сетями. Точеч-
ная застройка уже редкость для 
Орла.

— А как у них, у наших вче-
рашних «партнеров», а ныне — 
в «недружественных государ-
ствах» все это работает? Скажем, 
в холодных скандинавских стра-
нах? 

— Там значительно выше 
стоимость коммунальных ус-
луг, что окупает ресурсоснабжа-
ющим компаниям текущую де-
ятельность и гарантирует воз-
врат инвестиций. Соответствен-
но — выше доля затрат из семей-
ного бюджета на услуги ЖКХ. Но 
и уровень доходов работающих 
граждан в этих странах выше. 

— То есть, если бы у нас были 
достаточно высокие тарифы, в 
которые была бы заложена ин-
вестиционная составляющая, то 
энергетики сами бы справились с 
реконструкцией ветшающего хо-
зяйства? 

— Боюсь, что и это уже не по-
может. Время упущено. Теперь, 
по существу, надо все строить 
заново и как можно быстрее. И 
было бы удивительно в такой бо-
гатейшей стране как Россия бре-
мя этих затрат взваливать на по-
требителей, на людей. Логичнее 
государству взять это бремя на 
себя, тем более, что наши домо-
рощенные капиталисты, как по-
казали последние 30 лет, гораз-
до успешнее «проедают» не ими 
созданные богатства, нежели 
преумножают их.

Беседовал Андрей ГРЯДУНОВ.
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24 января депутат Орловского областного Совета, секретарь 
обкома КПРФ В. И. Макаров в здании администрации Болхов-
ского района провел приём избирателей

Жители с ул. Спартак г. Бол-
хова проинформирова-
ли депутата о том, как 

выполняются решения схода, со-
стоявшегося в марте прошло-
го года, поблагодарив В. И. Ма-
карова за то, что при его содей-
ствии удалось засыпать щебнем 
самый сложный участок улицы 
длиною в 280 метров, что зна-
чительно облегчило подъезды 
к домам. Однако важные реше-
ния схода не выполняются: жите-
ли до сих пор не извещены о про-
цессе межевания, о подготовке 
проектно-сметной документа-
ции на ремонт дороги и включе-

нии его в дорожную карту обла-
сти. Дорога зимой расчищается 
от снега, но два переулка не чи-
стились ни разу.

...Уже два года администра-
ция города не может решить, 
куда отвозить строительные от-
ходы и старые спиленные дере-
вья. В. И. Макаров взял на кон-
троль все поставленные вопросы.

Житель д. Знаменское Бол-
ховского района попросил 
В. И. Макарова помочь в реали-
зации первоначальных мер по 
сохранению и развитию д. Зна-
менское, утвержденных на де-
ревенском сходе в октябре 2023 

года. На сходе присутствовали 
глава района Н. В. Чиняков и гла-
ва Новосинецкого сельского по-
селения Д. А. Ерохин. Программа 
«Комплексное развитие сельских 
территорий» в Болховском райо-
не фактически не работает. Сель-
ские дороги ремонтируются пло-
хо, деревни стареют и вымирают. 
На одного родившегося на селе 
приходится 19 умерших. Рабо-
ты нет. Производимую сельхоз-
продукцию личными подсобны-
ми хозяйствами некуда реализо-
вывать и т. д. Вопрос не простой. 
Возможно, его стоит рассмотреть 
на заседании комитета по аграр-
ной политике, природопользо-
ванию и экологии Орловского 
областного Совета. Было бы по-
лезным заслушать и отчеты неко-
торых глав районов.

Многодетная одинокая мать, 
инвалид 3-й группы рассказала 
В. И. Макарову, что она с тремя 
несовершеннолетними детьми 
живет в аварийном доме. Квар-
тиру без отопления площадью 
37 кв. метров она купила за ма-
теринский капитал. Отаплива-
лись с помощью электрической 
плитки. (Квартиру долгое вре-
мя не газифицировали по наду-
манной причине — спасибо, по-
мог Болховский райком КПРФ). 
Но дети подрастают, жилье нуж-
но расширять. В доме есть пусту-
ющие комнаты, жилье (просьба) 
можно расширить за этот счет. 
Но как это сделать, если дом ава-
рийный? 

...Жители 3-го Ленинского пе-
реулка рассказали, что на самом 
опасном участке переулка нет 

ночного освещения. Жители, по 
их словам, неоднократно обра-
щались к Главе города, предла-
гали свою финансовую помощь 
для приобретения перегорев-
ших лампочек и оплату за услуги 
по их установке. Но уже полгода 
как самая опасная часть переул-
ка не освещается. 

Жена погибшего в зоне СВО 
рассказала о мытарствах, кото-
рые ей приходится переносить, 
чтобы сдать документы на на-
значение пенсии по потере кор-
мильца её 11-летнему сыну; еще 
одна местная жительница пожа-
ловалась, как приходится оби-
вать пороги пожарной части 
г. Болхова, чтобы получить соот-
ветствующие документы на сго-
ревший дом. 

На приём к депутату пришло 
14 человек. В. И. Макарову пред-
стоит трудная работа по оказа-
нию помощи всем обратившим-
ся в решении поднятых ими во-
просов.

Пресс служба
Болховского РК КПРФ.

На прием к депутату

В Троснянской школе искусств состоялось награждение двух побе-
дителей Всероссийского конкурса «Не расстанусь с комсомолом», ор-
ганизованного ЦК КПРФ и ЛКСМ и приуроченного к знаменательной 
дате — 105-летию Ленинского комсомола. 

Свои живописные творческие работы — иллюстрации к комсо-
мольским песням — на конкурс отправили учащиеся художествен-
ного отделения школы искусств, и двое из них заняли призовые ме-
ста. Кристина Кирюникова завоевала второе место (за иллюстрацию 
к песне «Едут, едут новоселы» о целинниках), а Варвара Карпова — 1 
место (иллюстрация к песне «Дан приказ ему на Запад»). 

Преподаватель Александр Иванович Салтанов рассказал, что уче-
ницы очень серьезно готовились к конкурсу: изучали историю ком-
сомола, читали книги, искали материалы о первых комсомольцах, о 
наиболее важных событиях в истории самой массовой молодежной 
организации. И все получилось! Образы, созданные орловскими де-
вушками, — реалистичные, живые, покорили жюри столь престиж-
ного конкурса. 

Победительниц в торжественной обстановке поздравил глава 
Троснянского района, член ЦК КПРФ Артем Левковский. Он вручил 
дипломы и пожелал юным художницам дальнейших успехов на твор-
ческом поприще.

Соб. инф.

Не расстанусь с комсомолом!

Из выступления члена ЦК 
КПРФ, Председателя Общерос-
сийского общественного движе-
ния «Образование для всех» Оле-
га СМОЛИНА:

— Это третья попытка руко-
водства народно-патриотиче-
ских сил в России представить но-
вую стратегию образовательной 
политики, причем не на уровне 
лозунгов, а на уровне базового 
законопроекта.

Я напомню, что геополитиче-
ская ситуация, которую мы пере-
живаем, во многом похожа на 
то, что было в 30-е годы, и имен-
но тогда прозвучало знамени-
тое заявление Иосифа Стали-
на: «Если не совершим ускорен-

ной индустриализации — нас со-
мнут». Нам сейчас так же, как и 
тогда, нужна новая индустриали-
зация. А если будет проводиться 
новая индустриализация, то для 
нее необходимы кадры. Просто 
импортозамещения недостаточ-
но: заместили китайскими авто-
мобилями европейские — ре-
зультат известен.

Лозунг «Кадры решают все» 
остается актуальным, и подавля-
ющее большинство предприни-
мателей и руководителей пред-
приятий говорят, что самая глав-
ная проблема сейчас — даже не 
деньги, а кадры.

В 30-е, чтобы обеспечить ка-
драми индустриализацию, были 
открыты 25 тысяч школ, после 
Великой Отечественной войны 
за 10 лет ещё 20 тысяч; однако 
в постсоветское время количе-
ство школ сократилось на 30 ты-
сяч, количество детских садиков 
на 54 тысячи, и уже у начальной 
школы возникают проблемы.

Мы предлагаем законопроек-
том запретить ликвидацию и ре-
организацию, в особенности на 
селе, школ и детских садиков без 
согласия схода граждан. Мы ду-
маем, что вообще нужно воссоз-
давать то, что было закрыто, но, 

как минимум, требуем прекра-
тить закрывать.

Далее. Все понимают, что у 
нас острейшая проблема с кад-
рами квалифицированных рабо-
чих. Казалось бы, после 9 клас-
са 60% всех ребят отправляют-
ся в систему среднего професси-
онального образования. Но, при 
этом на рабочие кадры идут 16%, 
остальные — в среднее звено, 
причем 43% с грубейшими нару-
шениями Конституции вынужде-
ны платить за среднее професси-
ональное образование (по Кон-
ституции оно бесплатно), и рабо-
чих кадров у нас недостаток.

Почему девятиклассники не 
идут в старшую школу? По од-
ной простой причине: главное — 
не хотят сдавать Единый государ-
ственный экзамен. Как мы ино-
гда говорим — «безобразие из 
трех букв». Я недавно посмотрел 
задания ЕГЭ по гуманитарным 
предметам, и как доктор фило-
софских наук, и академик Акаде-
мии образования берусь утверж-
дать: к образованию это отноше-
ния никакого не имеет.

Вот только один пример. Ока-
зывается, даже когда вы выпол-
няете лучшую часть ЕГЭ по лите-
ратуре и пишете сочинение, то 
главное — не то, что вы там на-
писали, а сколько слов вы напи-
сали. Если меньше 200 или боль-
ше 350 — это «незачет». Мы по-
смотрели, сколько слов в за-

мечательном стихотворении 
А. С. Пушкина «Воспоминания в 
Царском Селе», которым был по-
трясен Державин. 865! Пушкин 
ЕГЭ по современной методике 
обязательно бы провалил.

Поэтому мы требуем: переве-
сти ЕГЭ в добровольный режим и 
обязательно ввести устную часть 
экзамена по истории, литературе 
и другим гуманитарным предме-
там — чтобы ребята учились го-
ворить и, конечно, думать!

Результаты ЕГЭ и других осо-
бенностей системы образова-
ния заключаются в том, что сей-
час 35% молодых людей убежде-
ны, что Солнце — это спутник Зем-
ли. Еще недавно было 28%. Еще 
30% полагают, что, если вы име-
ете дело с растениями, то гены 
имеют только генно-модифици-
рованные растения, а остальные 
— нет. Это не что иное, как ликви-
дация грамотности. К сожалению, 
исторические познания не лучше. 

Что касается высшего обра-
зования: мы регулярно слышим, 
что у нас были замечательные 
досоветские вузы. Это правда. 
Только их было 72, а к 1940 году 
стало 481. Если бы мы не создали 
в 30-е годы 400 вузов, то не факт, 
что мы смогли бы выиграть Вели-
кую Отечественную войну.

Сейчас вузов больше, но 52% 
всех российских студентов учатся 
за деньги. Мы требуем увеличе-
ния бюджетных студентов и, ко-

нечно, мы требуем как можно 
быстрее переходить от так на-
зываемой Болонской системы к 
классической российско-совет-
ской системе.

Напоминаю на всякий слу-
чай, что, по данным специаль-
ного исследования, бакалавр — 
будущий инженер получает в 1,5 
раза меньше фундаментальной 
подготовки, чем настоящий ин-
женер-специалист. Поэтому ба-
калавры, к сожалению, годятся 
только для того, чтобы пользо-
ваться чужими конструкторски-
ми разработками, а нам нужны 
собственные конструкторы. Мы 
требуем поскорее переходить на 
подготовку специалистов!

Что касается педагогических 
работников, то поразительный 
факт: несмотря на указ Прези-
дента №597, по последним дан-
ным исследований, учителя в 
среднем работают на 1,8 ставки, 
то есть практически за двоих, и 
при этом 40% учителей вынуж-
дены экономить на всем, кроме 
еды. То есть, 40% — бедные.

Заканчивая, я хочу вам на-
помнить известное высказыва-
ние: «Знания, как и небеса, при-
надлежат всем». Это гуманисти-
ческое требование, но мы сейчас 
говорим не просто о гуманизме. 
Мы говорим об обеспечении на-
циональной безопасности, тех-
нологического и социо-культур-
ного суверенитета нашей страны.

А. С. Пушкин на ЕГЭ по литературе — «незачет»
31 января в ИА ТАСС прошла пресс-конференция КПРФ на тему: 
«Программа КПРФ в сфере науки и образования. Закон «Об об-
разовании в РФ» для всех в течение всей жизни».
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Пресловутый «собачий 
вопрос» в январе опять 
оказался в центре вни-
мания депутатов город-

ского Совета: бродячих собак на 
улицах много, жалоб со стороны 
горожан тоже — что с этим де-
лать? Администрация города в 
который раз оправдывается, что 
согласно закону Орловской об-
ласти от 30.12. 2022 №2857 орга-
ны местного самоуправления на-
делены соответствующими госу-
дарственными полномочиями. 
То есть разбираться с бродячи-
ми животными с тех пор должна 
местная власть, и ей идут на это 
субвенции из областного бюдже-
та, правда, как отмечают депута-
ты, от года к году все в меньшем 
количестве.

В прошлом году было что-
то порядка 9 миллионов с хво-
стиком, на этот год выделе-
но 5,4 миллиона. Но мало того, 
что мало, администрация горо-
да возложила ответственность 
за отлов и дальнейшие дей-
ствия с бездомными животны-
ми на орловскую Спецавтобазу. 
Но фактически отловом, достав-
кой в пункт передержки занима-
ется субподрядчик — некое ООО 
«Эко-Сервис», которое даже не 
является орловской. И депутаты 
со ссылкой на своих избирателей 
говорят, что добиться приезда 
«ловчих» на место зачастую лю-
дям очень трудно.

Как работает этот механизм, 
спрашивают депутаты от имени 
горожан, которые сталкивались 
так или иначе с проблемой бро-
дячих животных. Теоретически, 
как докладывают чиновники го-
родской администрации, все вы-
глядит примерно так.

ООО «Эко-Сервис» ловит жи-
вотных и доставляет их в д. Боло-
товские дворы Орловского муни-
ципального округа. Там их дер-
жат 40 дней в так называемом 
«пункте передержки». В тече-
ние этого срока животных долж-
ны обследовать, привить, стери-
лизовать, повесить желтые бир-
ки на уши. Затем собак выпуска-
ют «в прежние места обитания». 

Но вот незадача: оказывается, 
с момента принятия упомянутого 
закона о передаче государствен-
ных полномочий муниципали-

тетам соответствующее имуще-
ство — то есть пункт передерж-
ки в Болотовских дворах— так 
до сих пор и не передано городу. 
На территории орловской Спец-
автобазы ведется ремонт быв-
шего свинокомплекса с той це-
лью, чтобы сделать из него пол-
ноценный приют для бездомных 
животных. Но когда он вступит 
в строй? Известно лишь, что за-
казчиком работ по строительству 
приюта является КУ ОО «Орел-
госзаказчик». 

«И что?» — задают резонный 
вопрос депутаты. «В 2023 году от-
ловили 413 собак», — отчиталась 
исполнительная власть. Много 
это или мало? Депутат С. Себя-
кин, некогда руководивший той 
же Спецавтобазой по санитар-
ной очистке города, считает, что 
это очень мало, потому что в его 
бытность директором службы 
счет отловленных бродячих со-
бак шел на тысячи в год. 

Другие депутаты ставят во-
прос и об эффективности дей-
ствующей системы обращения 
с бездомными животными: воз-
вращаясь в привычные места 
обитания, свидетельствуют горо-
жане, собаки зачастую не пере-
стают быть агрессивными. И что 
с ними делать в таком случае — 
снова ловить, передерживать, 
снова прививать и снова отпу-
скать? 

И опять вырисовывается 
местная «нестыковочка»: по фе-
деральному законодательству 
отловленные агрессивные жи-
вотные должны содержаться в 
приютах пожизненно, если они 
здоровы. Но в том-то и пробле-
ма, что для орловских четверо-
ногих «бродяжек» так и не соз-
дали полноценный «изолятор». 

Многих сегодня, и не только 
депутатов, «терзают смутные со-
мнения» и по поводу того, явля-
ется ли желтая бирка на ухе бро-
дячей собаки стопроцентной га-
рантией, что ее действительно 
привили и стерилизовали, тем 
более, если такое клейменое жи-
вотное проявило агрессию? 

Когда ответственность за то 
или иное дело размыта, а систе-
ма не отлажена, нельзя ничего 
исключать, в том числе и недо-
бросовестное исполнение своих 

обязанностей. Во всяком случае 
так ставят вопрос некоторые де-
путаты городского Совета.

Одной из последних историй 
взаимоотношений горожан с 
«системой» отлова бродячих жи-
вотных стала история, произо-
шедшая в конце прошлого года 
в окрестностях детсада №3 в За-
водском районе. Несколько со-
бак, прижившихся в спальном 
квартале, где расположен дет-
сад, несколько раз напугали сво-
им агрессивным поведением де-
тей и родителей на подступах к 
детскому учреждению. 

Работники детсада обрати-
лись в администрацию города с 
просьбой прислать команду лов-
чих. И что же? Собаки живут в 
квартале до сих пор. Местные 
жители уже знают их «в лицо» и 
называют между собой не иначе 
как «банда». Говорят, что хвоста-
тая компания все-таки понесла 
«урон» — одна из собак, которая 
проявляла наибольшую агрес-
сию, пропала. И вся свора, вроде 
как, присмирела. Одним словом, 
люди и звери как-то «притирают-
ся» друг к другу, пока власти от-
лаживают систему работы с без-
домными животными. 

Если «общий язык» удает-
ся найти — еще полбеды. Будет 
хуже, если местные жители сами 
начнут «решать проблему» бро-

дячих животных. Мне, например, 
доводилось быть свидетелем, 
как владелец собаки бойцовской 
породы в общественном месте 
натравливал ее на «бродяжку». 
Зрелище не для слабонервных. 
Хозяин же кровожадного стаф-
форда мотивировал свои дей-
ствия тем, что бродячие собаки 
«всех терроризируют». А случаи 
расправы с «бродяжками» с по-
мощью отравленного корма не 
перестают повторяться в Орле, 
несмотря на то, что за это теперь 
предусмотрена уголовная ответ-
ственность.

Некоторые городские депу-
таты не скрывают своего крити-
ческого отношения к новым по-
правкам в федеральное законо-
дательство, которые, по их мне-
нию, излишне «гуманизируют» 
закон. Но на самом деле зако-
нодательство всего лишь требу-
ет отказаться от варварства в от-
ношении бездомных животных, 
ставших таковыми по вине чело-
века, и требует от местных вла-
стей организованности и точно-
сти исполнения предписанных 
правил, которые, как считают ве-
теринары, вполне могут обеспе-
чить достижение желаемого ре-
зультата. 

Было время, когда в Орле по-
просту отстреливали бродячих 
собак из ружей, заряженных от-

равленными пулями-дротиками. 
Стрелки буквально разгуливали 
по жилым кварталам и улицам с 
огнестрельным оружием и зача-
стую на глазах у детей вели охо-
ту, всякий раз рискуя ненароком 
подстрелить кого-то из них. Со-
баки погибали в муках.

Но самое главное — желае-
мый результат, то есть очищение 
улиц от бродячих собак — все 
равно оказывался недосягаем. 
Природа не терпит пустоты — на 
место расстрелянных стай тут же 
приходила другая, о чем, в кон-
це концов, на специальном со-
вещании было профессиональ-
но разъяснено городской власти 
представителям областной служ-
бы ветнадзора. 

Так что, каков бы ни был со-
блазн решить проблему бродя-
чих животных радикально и бы-
стро, следует помнить о том, что 
в живой природе революцион-
ные методы приводят зачастую 
к обратным результатам. Един-
ственно возможный эволюци-
онный путь, может, и сложнее, 
и длиннее по времени, но зато 
куда более результативный. Но 
он требует дисциплины, денег и 
добросовестной последователь-
ности действий. А вот с этим то у 
нас всегда проблемы.

Андрей ГРЯДУНОВ.

Собака лает. А караван идет?

Хочу поделить хорошей но-
востью — в городе Орле совсем 
скоро будет открыт долгождан-
ный приют для животных.

Площадь объекта, располо-
женного на территории МУП 
«Спецавтобаза», составляет 650 
квадратных метров и включает 
помещения для медицинского 
обслуживания животных, поме-
щения хозяйственно-бытового 
назначения и помещения с 153 
клетками для животных.

В настоящее время заверше-

ны работы по устройству кров-
ли и фасада здания, внешних и 
внутренних сетей отопления, во-
доснабжения, электроснабже-
ния, выполнен комплекс работ 
по внутренней отделке, монтаж 
инженерных систем, изготовле-
ны вольеры.

Наш город давно нуждал-

ся в таком учреждении. Здесь 
бездом ные собаки и другие жи-
вотные, которым не место на 
улицах, будут содержаться в по-
рядке и уходе. На объекте, где 
круглогодично будут содержать-
ся около 160 животных, соблю-
дены все необходимые нормы и 
требования законодательства.

Начало работы приюта и ви-
зит первых «постояльцев» ожи-
дается уже в ближайшее время.

В этой связи я хотел бы обра-
титься ко всем жителям области. 

Дорогие друзья, к сожале-
нию, приют не решит полностью 
проблему бездомных животных. 
Каждый день в городе Орле на 
улице оказывается 10—15 собак, 
ставших ненужными. Чтобы си-
туация была стабильной, необ-
ходимо ежегодно отлавливать и 
помещать в приют около 1 тыся-
чи собак. Многие выбрасывают 
совсем малышей, не приспосо-
бленных к жизни вне дома, об-
рекая их на смерть. Кто-то «наи-
грался», кто-то не оценил своих 
возможностей.

Если мы будем так безответ-
ственно относиться к братьям на-
шим меньшим, ни один приют 
не справится с такой нагрузкой.

Питомец — это член семьи, 
верный друг. Каждое животное 
заслуживает заботы и любви, и 
мы можем подарить их домаш-
ним животным. Это доверие, ко-
торое нельзя предавать. Безраз-
личию и жестокости нет места в 
нашем обществе.

Давайте вместе решать эту 
проблему. Все приюты мира 
держатся на волонтерах, на ми-
лосердии и добродушии жите-
лей. И я хочу поблагодарить во-
лонтеров за бескорыстное вни-
мание и ласку, которыми они 
щедро делятся с мохнатыми 
друзьями. Мы ждем в приюте 
всех, кто готов подарить своё 
тепло и заботу, или хочет по-
мочь питомцам обрести дом и 
семью.

Не забывайте, что мы в ответе 
за тех, кого приручили.

Губернатор Андрей КЛЫЧКОВ.

Мы в ответе за тех, кого приручили
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Кроме этого, вышла из строя 
и звуковоспроизводящая аппа-
ратура. Правда, «магнитофон» 
и динамик вандалы не тронули 
— они находились на недосягае-
мой высоте. А вот пусковую кноп-
ку раскурочили.

Я привозил в Колпачки сво-
его друга электрика Анатолия 
Дмитриевича Сороченкина, и мы 
пробовали запустить аппарату-
ру. Но, проверив сопротивление 
проводов, убедились, что ток по 
ним не поступает. Конечно, для 
специального кабеля каких-то 
двадцать лет работы под землей 
не страшны, но он очень мало 
был под нагрузкой. А когда ток 
не идет по проводам, вездесу-

…За други свояВ ночь со второго на третье 
февраля 1942 года не-
мецкие оккупанты сожг-
ли дотла маленькую де-

ревушку Колпачки в Архангель-
ском сельском Совете Урицко-
го района. Часть жителей была 
расстреляна. Селение подвер-
глось экзекуции за то, что сель-
чанка Мария Васильевна Медни-
кова — жена офицера Красной 
армии — пустила переночевать 
двух красноармейцев, выходив-
ших из окружения к своим.

В октябре 1990 года возник 
мемориал «Убитая деревня». Он 
был создан энтузиазмом сотен 
людей на народные деньги, со-
бранные со всего Советского Со-
юза.

Многих из них уже нет в жи-
вых, а мемориал, несмотря на 
сложности жизни, стоит. Он так 
же, как и страна в лихие 90-е, 
подвергся серьезной «рекон-
струкции», но благодаря все тем 
же подвижникам, наперекор не-
имоверным трудностям, продол-
жает хранить память о народ-
ных жертвах и своим колоколь-
ным звоном напоминает о глав-
ной ценности — о мире.

Я хочу поведать об одном ак-
тивисте, связь которого с памят-
ником в Колпачках не такая уж и 
давняя, но за это короткое время 
им было сделано очень много. 
Это Николай Сергеевич Семенёв.

Новатор-меценат
В своей многолетней обще-

ственной деятельности я сталки-
вался с очень многими людьми, 
которые охотно и бескорыстно 
отзывались на любую мою прось-
бу о помощи или участии в том 
или ином публичном проекте. 
Несмотря на пройденные годы 
и мой солидный возраст, я пом-
ню каждого из них. Из сотен и ты-
сяч активистов выделяются лич-
ности, скажем, прямо-таки выда-
ющиеся. 

Самой яркой из них я считаю 
Почетного гражданина поселка 
Нарышкино Николая Сергеевича 
Семенёва. Я знал его много лет 
— встречался с Николаем Серге-
евичем в Нарышкинском посел-
ковом Совете, когда он возглав-
лял местную администрацию. 
На всю жизнь запомнил расту-
щие во дворе конторы малень-
кие туи, которые Николай выра-
щивал для того, чтобы посадить 
их в родном поселке.

 Еще мне бросились в глаза 
штабеля плит из красного грани-
та (они вскоре тоже нашли свое 
место на главной площади рай-
центра). Новаторство Семенёва 
не очень нравилось тогдашнему 
руководству района. «Чудит наш 
Семенёв», — услышал я однаж-
ды от одного начальника.

И только когда вплотную 
столкнулся с Николаем Сергее-
вичем, понял, в чем заключает-
ся его «чудачество» — в его без-
мерной доброте к людям и ис-
кренней любви к своей малой 
родине. Потому-то он и стал По-
четным гражданином Нарыш-
кино.

Очередная встреча с Нико-
лаем Сергеевичем Семеневым 
произошла в 2017 году. Я тогда 
был занят поиском средств на 
восстановление силового кабе-
ля, по которому энергия посту-
пала бы на мемориал «Убитая 
деревня». Стоит заметить, что в 
то время памятник влачил жал-
кое существование. После ужас-
ных 90-х годов он лишился поч-
ти всех дюралевых табличек-
указателей. Поясню: на каждом 
валуне, лежащем на холмике, 
отсыпанном на месте, где когда-
то располагалась крестьянская 
хата, находились памятные дос-
ки с информацией, кому ранее 
принадлежал тот или иной сель-
ский дом.

Николай Семенёв Николай Семенёв 
(слева)(слева)

щие мыши спокойно могут об-
грызть защитный изоляционный 
слой, и влажная почва сразу же 
замкнет оголенный металл.

Куда я только ни писал пись-
ма с просьбой о помощи...

Однажды, в самый пик отча-
яния, в моей орловской кварти-
ре раздался телефонный звонок: 

— Григорий Григорьевич, это 
Семенёв Николай Сергеевич! Вы 
ищете способ починить электро-
кабель в Колпачках?

— Да. А что, вы сможете его 
заменить? — спросил я с ноткой 
сомнения.

— Я предлагаю отказаться от 
«подземки» и перейти на солнеч-
ную энергию, — прозвучал по-
мальчишески звонкий тенор.

Я слышал, что и в нашей об-
ласти кое-где стали применять 
аппаратуру, работающую от сол-
нечного света, но мне казалось, 
что это новшество обойдется зна-
чительно дороже, чем традици-
онные проводники тока.

— А где же я его возьму — 
этот чудо-аппарат?

— Панель солнечной батареи 
есть у меня, и я с удовольствием 
подарю её для памятника в Кол-
пачках, — заявил мой неожидан-
ный спаситель.

Можете представить мое ду-
шевное состояние после таких 
слов! С помощью Александра 
Новикова, Андрея Карасева, Ев-
гения Горшкова, Валерия Мака-
рова, Вячеслава Апросина, Инны 
Лукашевич, Александра Безото-
сова, Николая Семенёва в Кол-
пачках было смонтировано но-
вое музыкальное устройство, 
и мы тут же запустили его. Это 
было в 2017 году. 

Но летом следующего года 

Инна Николаевна Лукашевич, 
общественный экскурсовод на 
мемориале, сообщила мне, что 
музыка снова замолчала. Пер-
вым делом я поставил в извест-
ность Николая Семенёва, кото-
рый после минутной паузы на-
звал причину: 

— Скорее всего, дело в ак-
кумуляторе. Не беспокойтесь, у 
меня есть запасной! Ищите авто-
вышку, вопрос решим. 

С подъемником снова помог 
Александр Александрович Но-
виков. Как и прежде, в ликвида-
ции неполадок участвовала вез-
десущая тройка моих друзей — 
Макаров, Горшков, Семенёв. Ко-
нечно, не осталась в стороне и 
многоуважаемая Инна Лукаше-
вич. 

Качество, 
ещё раз качество!
Наступил февраль 2022-го — 

год восьмидесятилетия трагедии 
деревни. На мемориальной пло-
щадке в поселке Совхозный мы 
решили устроить митинг, напра-
вить конный отряд в Колпачки, 
чтобы возложить венок на моги-
лу казненных фашистами жите-
лей. Кругом высились бугристые 
сугробы, на мемориал не прое-
хать. Пришлось обращаться за 
помощью в приемную губерна-
тора. 

Вспоминаю тот день. Инна 
Лукашевич садится в машину с 
телевизионщиками и едет с ними 
в заснеженную степь. Я же, пря-
ча от жгучего ветра лицо в шарф, 
молил Бога, чтобы журналисты 
непременно услышали бой коло-
колов и музыку. И они её услыша-

ли. Аппаратура не подвела.
В тот миг я снова с благодар-

ностью вспомнил спасителя ме-
мориала — Николая Сергеевича 
Семенёва. Я знал, что он тяже-
ло болен, однако не ведал тог-
да, что оставалось ему жить на 
этой земле, которую он так лю-
бил, всего каких-то три десятка 
дней… А ему не было и семиде-
сяти…

Заметный след
Николай Сергеевич оставил 

после себя не только прекрасный 
«фон» в Колпачках, но и замет-
ный след — в трех километрах от 
убитой деревни, на берегу Орли-
ка близ деревни Муратово Под-
заваловского сельского поселе-
ния.

Здесь мне и моим едино-
мышленникам удалось устано-
вить памятник Василию Андре-
евичу Жуковскому. В начале XIX 
века поэт проживал в этих ме-
стах и написал свою знаменитую 
балладу «Светлана». Напомню 
первые строчки этого произве-
дения: «Раз в крещенский вече-
рок девушки гадали: За воро-
та башмачок, Сняв с ноги бро-
сали...».

Вот этот башмачок, только 
мраморный, Николай Сергеевич 
Семенёв и прикрепил на гранит-
ной стеле, посвященной поэту. 
Это было в один из апрельских 
дней 2019 года. 

…Завершив работу, мы сели 
отдохнуть и огляделись по сто-
ронам. Все вокруг было серо и 
безлико. Земля, покрытая про-
шлогодней ржавой травой, еще 
не высохла, и ноги увязали в гряз-
ном месиве.

— Вот бы дорожку от просел-
ка проложить к памятнику, — 
вслух размечтался я.

— Это было бы прекрасно, — 
живо отозвался Николай Сергее-
вич. — Ищите плиты, а я уложу 
их.

Сказано — сделано. Мы из-
мерили расстояние от дороги 
с твердым покрытием до мону-
мента. Оказалось, примерно 75 
метров. Путем долгих поисков 
удалось найти стройматериалы. 
Помог руководитель строитель-
ной фирмы в Нарышкино Сер-
гей Сергеевич Тимохин. Семе-
нёв с двумя напарниками уста-
новили плиты вдоль берега Ор-
лика. А потом ещё и лавку садо-
вую, которую затем назвали по-

этической. Пусть пришедшие к 
Жуковскому туристы отдыхают 
на ней.

Вскоре, действительно, сюда 
пришли — наверняка будущие 
поэты, летчики, космонавты и 
электронщики, а ныне просто 
ученики Подзаваловской сред-
ней школы, чтобы по традиции 
провести возле памятника лите-
ратурный праздник.

Среди приглашенных были и 
мои друзья — Валерий Макаров 
и Николай Семенёв.

 

Именная тропинка
Летом 2023 года задумал я 

увековечить имя Николая Семе-
нёва на живописной поэтической 
лужайке на берегу тихоструйно-
го Орлика. В Безобразовке, где 
обитаю все лето, нашлась ста-
рая медная кружка без дна. Я её 
разрезал, затем деревянным мо-
лотком осторожно распрямил 
металл и выпилил из него пла-
стиночку размером 10Х12 см. В 
Орле пошел к знакомому юве-
лиру и попросил его выгравиро-
вать слова:

«ТРОПИНКА УСТРОЕНА В 2019 
ГОДУ НИКОЛАЕМ СЕРГЕЕВИЧЕМ 
СЕМЕНЕВЫМ (1952 — 2022)»

Получив желанную таблич-
ку, объявил Валерию Макарову 
и Владимиру Жукову о предстоя-
щем деле по установке памятно-
го жетона на дорожке Семенёва 
в Муратове.

Боясь, что обрушится ран-
ний снег, я попросил свою со-
седку Галину Ерину передать та-
бличку директору Подзавалов-
ской СОШ Ларисе Мельниковой, 
с которой предварительно дого-
ворился о помощи в установке 
памятного знака на тропинке Се-
менёва. 

Вскоре Лариса Анатольев-
на позвонила и сообщила, что 
она с мужем и главой Подзава-
ловской сельской администра-
ции Еленой Александровной 
Хвостунковой завершили долго-
жданную операцию по увекове-
чению памяти Николая Сергее-
вича Семенева. 

Вот теперь, кажется, и все, 
что я хотел сказать о беззавет-
ном и бескорыстном человеке, 
с которым мне посчастливилось 
встретиться на своем жизнен-
ном пути.

Григорий ЛАЗАРЕВ,
краевед.
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Мценский горком КПРФ, 
п/о № 6 глубоко скорбят 

по поводу смерти члена Бюро 
Мценского горкома КПРФ, 

секретаря первичного 
отделения № 6, ветерана 

партии и труда 

ЧУМАКОВА 
Владимира Ивановича

и выражают искреннее 
соболезнование родным 

и близким покойного. 

*     *     *
Мценский РК КПРФ, Отрадин-
ское первичное партотделе-
ние выражают соболезнова-

ние своему товарщу 
Ефимкину Александру 

Сергеевичу в связи со смертью 
его бабушки Жарких 

Валентины Ильиничны.
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Поздравляем!

Поздравляем депутата 
Орловского областного 

Совета 
МАКАРОВА
Александра 

Александровича 
— с рождением дочери!

Орловский обком, 
Орловский горком, 
Железнодорожный 

райком КПРФ, п/о № 1.
*     *     *

БАЛАКИНА 
Юрия Николаевича, 

ветерана партии и труда, 
«старого чекиста», честного, 
умного человека, настояще-

го патриота России
— с 85-летием!

Советский РК КПРФ,
«Орловская искра».

*     *     *
ТРАВИНСКУЮ 

Жанну Анатольевну,
ветерана партии и труда!

Советский РК КПРФ, 
п/о № 42,

газета «Орловская искра».
*     *     *

ПАВЛОВА 
Александра Игоревича!

Советский РК КПРФ, 
п/о № 49.

*     *     *
ЗАХАРОВА 

Евгения Геннадьевича!
Ливенский ГК КПРФ.

*     *     *
СПИРИДОНОВА 

Александра Алексеевича
— с юбилеем!

*
КОЛЕСОВУ 

Людмилу Васильевну.
Орловский РК КПРФ, 

п/о №№ 1, 18.

ция «Глухарь», детский сад № 17 
— графические работы на тему 
Алтая, вазы, № 52 — рельефы на 
сказочные темы и блюда «Вари-
ации орловского списа»... Кро-
ме того, Жанна Анатольевна ор-
ганизовала лекторий по изобра-
зительному искусству для воспи-
тателей детских садов. Програм-
му составляла сама и с помощью 
друзей-единомышленников.

Её работы всюду — в домах 
культуры, общежитиях, профи-
лакториях, школах. Так деятель-
ный художник, творец меняет 
мир. От работ Травинской исхо-
дит тепло, как от печи изразцо-
вой, украшенной рельефными 
рисунками.

В начале 60-х художница по-
лучила крупный заказ на оформ-
ление столовой профтехучили-
ща № 32 (теперь это технологи-
ческий техникум) и молодежного 
общежития. И Жанна Травинская 
постаралась, выполнила панно 
«Натюрморт» и несколько блюд. 
Кстати, эскиз панно можно уви-
деть на выставке, открывшейся 
в историко-краеведческом музее 
Северного района. В столовой на 
всю торцевую стену была оформ-
лена композиция «Праздничный 
стол», на каждом этаже — ро-
списи. Холл второго этажа, на-
пример, украшала роспись «Ба-
бочки», третьего — изображения 
шахматных королей, а холл 4-го 
этажа — керамические рельефы 
«Вышивальщицы» и «Орловские 
яблоки». Особая тема — керами-
ка во Дворце металлургов. Она 
была выполнена в Москве на экс-
периментальном творческо-про-
изводственном комбинате и пе-
ревезена в Орел. 

— В каждой работе моя 
жизнь. Я благодарна судьбе за 
то, что связала меня с Север-
ным, дала почувствовать радость 
творчества, что сохранены мои 
работы, это мои «дети» — кера-
мические панно, блюда, вазы, — 
говорит мастер. — Планов твор-
ческих по-прежнему много. По-
тому я с гордостью повторяю: 
«Мой район — моя сказка, моё 
вдохновение».

Юлия РЮТИНА.

Ìîé ðàéîí — ìî¸ âäîõíîâåíèå!
1 февраля самому молодому 

району г. Орла — Северно-
му — исполнилось 25 лет. 
Несмотря на юный возраст, 

район славен своей историей, 
традициями, своими предприя-
тиями (самый крупный и извест-
ный — сталепрокатный завод), 
новостройками, достопримеча-
тельностями. И конечно, людь-
ми — теми, кто стоял у истоков 
основания района, кто его стро-
ил и украшал, создавал куль-
турные и духовные ценности. 
В их числе талантливый худож-
ник-керамист, старожил района, 
добрый и отзывчивый человек 
Жанна Анатольевна Травинская. 

«Мой микрорайон» — с лю-
бовью говорит Жанна Травин-
ская. Хотя для многих из нас это 
словосочетание не вызовет осо-
бого восторга. Современный го-
родской архитектурный пейзаж 
— что может быть в нем поэтич-

ного? Серые, невыразительные 
дома-коробки, пестрящие мел-
кими окнами. То ли дело Петер-
бург или Ярославль с его архи-
тектурными шедеврами и клас-
сическими памятниками зодче-
ства! Столько известных худож-
ников, поэтов, писателей воспе-
вают их красоты.

Однако художница сумела за-
метить в орловских городских 
пейзажах, непритязательных на 
взгляд постороннего, особую ат-
мосферу и колорит. И выразила 
свою влюбленность керамиче-
скими работами, вошедшими в 
серию, которая так и называет-
ся — «Мой микрорайон». Это не-
трудно понять, стоит лишь раз 
увидеть «Мой дом в воскресный 
день», «Концерт в зоне отдыха» 
или «Улицу металлургов». Они 
выполнены в добрых традици-
ях русской народной живописи: 
упрощенные, но выразительные 
формы, несколькими штрихами 
подчеркивается самое характер-
ное. Отсутствие детализации в 
сюжетах картин сама художница 
объясняет тем, что лепила пла-
сты, посвященные микрорайону, 
как раз во время своих отъездов 
из Орла: «Скучала по дому и ле-
пила по памяти».

«Мой дом в воскресный 
день». Казалось бы, обычная пя-
тиэтажка с обычными подъезда-
ми, балконами, скамейками во 
дворе... Но все оживает и преоб-
ражается под живительным те-
плом творческого взгляда, как 
в волшебном фонаре. Обычное 
превращается в необычное. Вос-
поминания детства — в мазках 
глины. Вот мамаши с колясками, 
младенцы, озорная детвора, на-
рядные красавицы... Люди осо-
бенно удаются художнице, во-
круг них все вертится и крутит-
ся. Люди воспринимаются как 
непременный элемент художе-
ственной действительности. Без 
них немыслим добрый мир пла-
стов Жанны Травинской. Навер-
ное, потому что сама она чело-
век тонкий, добрый, искренне 
любит людей, и магнетизм этой 
любви притягивает к ней всяко-
го, кто её знает. 

Жанна Анатольевна посе-
лилась в микрорайоне г. Орла 
в 1972 году. «Получила кварти-
ру на 5-м этаже панельно-
го дома, — рассказывает 
она. — Тогда Северного 
района еще не было. 
Ощущалась неустро-

енность. Но я влюбилась в рай-
он навсегда. Вый дешь на балкон 
— а перед глазами до самого го-
ризонта лесной массив, именуе-
мый лесом Медведева. Тогда, не-
сколько десятков лет назад, по-
няла, что здесь есть великолеп-
ные возможности для творче-
ства.

— Часто вспоминаю двух та-
лантливых, известных людей Ор-
ловщины, — продолжает худож-
ница. — Секретаря горкома пар-
тии Альберта Петровича Ивано-
ва и главного архитектора горо-
да Сергея Ивановича Федоро-
ва, выбравших место для строи-
тельства сталепрокатного заво-
да. А вместе со сталепрокатным 
появились первые пятиэтажки 
на улице Силякова, детский сад 
№ 60, который возглавила Мар-
гарита Никитична Ершова. В те 
годы оформлением всех объек-
тов занимались художественно-
производственные мастерские 
Художественного фонда РСФСР 
(орловское отделение). Ершова 

приехала в мастерские с прось-
бой помочь оформить детский 
сад керамикой. Этот заказ пере-
дали мне, я с радостью согласи-
лась, так как давно мечтала соз-
давать декоративно-монумен-
тальные работы для детей. 

Жанна Травинская создала 
панно для музыкального зала 
«Сказочные птицы», а затем ке-
рамические рельефы по моти-
вам «Сказки о царе Салтане» 
А. С. Пушкина. 

За прошедшие годы выпол-
нено столько заказов, столь-
ко творческих работ! В каждом 
саду Северного района можно 
увидеть керамику Травинской. 
Панно из серии «Цветы» и вазы 
для зеленого уголка украсили 
детский сад № 65. Керамические 
блюда «Первомай», «Осенний 
день», «Летний дождь», «Сухие 
цветы», панно «Бабочки», релье-
фы по сюжетам русских сказов, 
витражи «Праздничный город» 
можно увидеть в детском саду 
№ 75. Полюбоваться керами-
кой талантливого мастера мож-
но и в других детских учрежде-
ниях. Детский сад № 29 — выста-

вочное панно из серии «Спас-
ское-Лутовиново», компози-



<<
  /ASCII85EncodePages false
  /AllowTransparency false
  /AutoPositionEPSFiles true
  /AutoRotatePages /All
  /Binding /Left
  /CalGrayProfile (Gray Gamma 2.2)
  /CalRGBProfile (sRGB IEC61966-2.1)
  /CalCMYKProfile (Coated FOGRA27 \050ISO 12647-2:2004\051)
  /sRGBProfile (sRGB IEC61966-2.1)
  /CannotEmbedFontPolicy /Warning
  /CompatibilityLevel 1.5
  /CompressObjects /Tags
  /CompressPages true
  /ConvertImagesToIndexed true
  /PassThroughJPEGImages false
  /CreateJobTicket false
  /DefaultRenderingIntent /Default
  /DetectBlends true
  /DetectCurves 0.1000
  /ColorConversionStrategy /sRGB
  /DoThumbnails false
  /EmbedAllFonts true
  /EmbedOpenType false
  /ParseICCProfilesInComments true
  /EmbedJobOptions true
  /DSCReportingLevel 0
  /EmitDSCWarnings false
  /EndPage -1
  /ImageMemory 1048576
  /LockDistillerParams false
  /MaxSubsetPct 100
  /Optimize true
  /OPM 1
  /ParseDSCComments true
  /ParseDSCCommentsForDocInfo false
  /PreserveCopyPage true
  /PreserveDICMYKValues true
  /PreserveEPSInfo false
  /PreserveFlatness false
  /PreserveHalftoneInfo false
  /PreserveOPIComments false
  /PreserveOverprintSettings true
  /StartPage 1
  /SubsetFonts true
  /TransferFunctionInfo /Apply
  /UCRandBGInfo /Remove
  /UsePrologue false
  /ColorSettingsFile ()
  /AlwaysEmbed [ true
  ]
  /NeverEmbed [ true
  ]
  /AntiAliasColorImages false
  /CropColorImages false
  /ColorImageMinResolution 100
  /ColorImageMinResolutionPolicy /OK
  /DownsampleColorImages true
  /ColorImageDownsampleType /Bicubic
  /ColorImageResolution 96
  /ColorImageDepth -1
  /ColorImageMinDownsampleDepth 1
  /ColorImageDownsampleThreshold 1.04167
  /EncodeColorImages true
  /ColorImageFilter /DCTEncode
  /AutoFilterColorImages true
  /ColorImageAutoFilterStrategy /JPEG
  /ColorACSImageDict <<
    /QFactor 1.30
    /HSamples [2 1 1 2] /VSamples [2 1 1 2]
  >>
  /ColorImageDict <<
    /QFactor 1.30
    /HSamples [2 1 1 2] /VSamples [2 1 1 2]
  >>
  /JPEG2000ColorACSImageDict <<
    /TileWidth 256
    /TileHeight 256
    /Quality 10
  >>
  /JPEG2000ColorImageDict <<
    /TileWidth 256
    /TileHeight 256
    /Quality 10
  >>
  /AntiAliasGrayImages false
  /CropGrayImages false
  /GrayImageMinResolution 150
  /GrayImageMinResolutionPolicy /OK
  /DownsampleGrayImages true
  /GrayImageDownsampleType /Bicubic
  /GrayImageResolution 96
  /GrayImageDepth -1
  /GrayImageMinDownsampleDepth 2
  /GrayImageDownsampleThreshold 1.04167
  /EncodeGrayImages true
  /GrayImageFilter /DCTEncode
  /AutoFilterGrayImages true
  /GrayImageAutoFilterStrategy /JPEG
  /GrayACSImageDict <<
    /QFactor 1.30
    /HSamples [2 1 1 2] /VSamples [2 1 1 2]
  >>
  /GrayImageDict <<
    /QFactor 1.30
    /HSamples [2 1 1 2] /VSamples [2 1 1 2]
  >>
  /JPEG2000GrayACSImageDict <<
    /TileWidth 256
    /TileHeight 256
    /Quality 10
  >>
  /JPEG2000GrayImageDict <<
    /TileWidth 256
    /TileHeight 256
    /Quality 10
  >>
  /AntiAliasMonoImages false
  /CropMonoImages false
  /MonoImageMinResolution 300
  /MonoImageMinResolutionPolicy /OK
  /DownsampleMonoImages true
  /MonoImageDownsampleType /Bicubic
  /MonoImageResolution 200
  /MonoImageDepth -1
  /MonoImageDownsampleThreshold 1.00000
  /EncodeMonoImages true
  /MonoImageFilter /CCITTFaxEncode
  /MonoImageDict <<
    /K -1
  >>
  /AllowPSXObjects true
  /CheckCompliance [
    /None
  ]
  /PDFX1aCheck false
  /PDFX3Check false
  /PDFXCompliantPDFOnly false
  /PDFXNoTrimBoxError true
  /PDFXTrimBoxToMediaBoxOffset [
    0.00000
    0.00000
    0.00000
    0.00000
  ]
  /PDFXSetBleedBoxToMediaBox true
  /PDFXBleedBoxToTrimBoxOffset [
    0.00000
    0.00000
    0.00000
    0.00000
  ]
  /PDFXOutputIntentProfile ()
  /PDFXOutputConditionIdentifier ()
  /PDFXOutputCondition ()
  /PDFXRegistryName ()
  /PDFXTrapped /False

  /CreateJDFFile false
  /Description <<

  >>
  /Namespace [
    (Adobe)
    (Common)
    (1.0)
  ]
  /OtherNamespaces [
    <<
      /AsReaderSpreads false
      /CropImagesToFrames true
      /ErrorControl /WarnAndContinue
      /FlattenerIgnoreSpreadOverrides false
      /IncludeGuidesGrids false
      /IncludeNonPrinting false
      /IncludeSlug false
      /Namespace [
        (Adobe)
        (InDesign)
        (4.0)
      ]
      /OmitPlacedBitmaps false
      /OmitPlacedEPS false
      /OmitPlacedPDF false
      /SimulateOverprint /Legacy
    >>
    <<
      /AddBleedMarks false
      /AddColorBars false
      /AddCropMarks false
      /AddPageInfo false
      /AddRegMarks false
      /BleedOffset [
        0
        0
        0
        0
      ]
      /ConvertColors /ConvertToRGB
      /DestinationProfileName (sRGB IEC61966-2.1)
      /DestinationProfileSelector /UseName
      /Downsample16BitImages true
      /FlattenerPreset <<
        /PresetSelector /MediumResolution
      >>
      /FormElements false
      /GenerateStructure false
      /IncludeBookmarks false
      /IncludeHyperlinks false
      /IncludeInteractive false
      /IncludeLayers false
      /IncludeProfiles true
      /MarksOffset 6
      /MarksWeight 0.250000
      /MultimediaHandling /UseObjectSettings
      /Namespace [
        (Adobe)
        (CreativeSuite)
        (2.0)
      ]
      /PDFXOutputIntentProfileSelector /NA
      /PageMarksFile /RomanDefault
      /PreserveEditing false
      /UntaggedCMYKHandling /UseDocumentProfile
      /UntaggedRGBHandling /UseDocumentProfile
      /UseDocumentBleed false
    >>
    <<
      /AllowImageBreaks true
      /AllowTableBreaks true
      /ExpandPage false
      /HonorBaseURL true
      /HonorRolloverEffect false
      /IgnoreHTMLPageBreaks false
      /IncludeHeaderFooter false
      /MarginOffset [
        0
        0
        0
        0
      ]
      /MetadataAuthor ()
      /MetadataKeywords ()
      /MetadataSubject ()
      /MetadataTitle ()
      /MetricPageSize [
        0
        0
      ]
      /MetricUnit /inch
      /MobileCompatible 0
      /Namespace [
        (Adobe)
        (GoLive)
        (8.0)
      ]
      /OpenZoomToHTMLFontSize false
      /PageOrientation /Portrait
      /RemoveBackground false
      /ShrinkContent true
      /TreatColorsAs /MainMonitorColors
      /UseEmbeddedProfiles false
      /UseHTMLTitleAsMetadata true
    >>
  ]
>> setdistillerparams
<<
  /HWResolution [600 600]
  /PageSize [612.000 792.000]
>> setpagedevice


